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Жители Приангарья напишут 

всероссийский тест по истории 

В Шелехове впервые откроется 

центр социальной реабилитации 

для инвалидов

Ушел из жизни 

Виталий Белоколодов 

 НОВОСТИ РЕГИОНА
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Вопросы по телефонам: 8(3952) 200-628, 200-638
Цены указаны на сайте ogirk.ru

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
Зампредседателя правительства региона Руслан Болотов провел сове-
щание по вопросам обеспечения топливно-энергетическими ресурсами 
Рудногорского муниципального образования.
– Цель – понять ситуацию, которая складывается в поселке Рудногорск не 
в первый раз. Неправильно, когда жители страдают от несогласованной 
работы властей. Наша задача найти решение, которое позволит этих сбоев 
не повторять, – подчеркнул Руслан Болотов.
Напомним, в начале ноября на территории Рудногорского поселения был 
объявлен режим «Повышенная готовность» в связи с дефицитом топлива 
на котельной ООО «Стимул». Руслан Болотов дал поручение агентству 
лесного хозяйства Иркутской области выделить поселению пригодные и 
достаточно близкие дровяные лесосеки. Решено, что министерство жилищ-
ной политики, энергетики и транспорта, бюджет района и Рудногорское 
городское поселение выделят дополнительные средства на создание нор-
мативного запаса топлива. Директору ООО «Стимул» Виктору Пересыпкину 
поручено проработать вопрос приобретения щеповоза, сообщили в пресс-
службе областного правительства.

Юрий Юдин

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
В Заларинском районе завершено строительство двух домов для моло-
дых врачей. Как рассказал мэр Владимир Самойлович, на эти цели было 
направлено 1,5 млн рублей по программе «Устойчивое развитие сельских 
территорий» из федерального и областного бюджетов. Из местной казны 
выделено около 500 тыс. рублей. По словам мэра, в районе работает про-
грамма по привлечению кадров в бюджетную сферу, предусматривающая 
строительство жилья и выплату подъемных. Планируется, что до конца года 
две семьи работников районной поликлиники отметят новоселье.

Оксана Хлебникова

ЗИМИНСКИЙ РАЙОН
Строительство шести фельдшерско-акушерских пунктов будет заверше-
но в декабре нынешнего года. Об этом сообщает пресс-служба област-
ного правительства со ссылкой на министра строительства, дорожно-
го хозяйства Светлану Свиркину. ФАПы откроются в селах Владимир, 
Семеновское, Новочеремхово, Моисеевка Заларинского района, Услон и 
Перевоз Зиминского района. Строительство еще девяти объектов наме-
чено на первый квартал 2016 года. Напомним, из областного бюджета на 
строительство ФАПов в 2015 году было направлено свыше 110 млн рублей.

Юрий Юдин

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
Иркутский районный суд возложил обязанности на главу Ушаковского 
муниципалитета Александра Кузнецова организовать снабжение водой 
жителей поселка Солнечный, а именно – построить хозяйственно-питьевой 
водопровод и водозаборные колонки. Такое решение суд принял в нача-
ле декабря 2015 года по иску прокуратуры. А запрос в надзорный орган 
направил спикер Законодательного Собрания, секретарь ИРО «Единая 
Россия» Сергей Брилка. Как сообщает ИА «Байкал Инфо», ранее на прием 
к Сергею Брилке в общественную приемную председателя партии ЕР 
пришла жительница поселка Солнечный. Она рассказала, что из-за отсут-
ствия водоснабжения людям приходится возить канистры с водой из 
Иркутска. Все обращения к местным властям ничего не дали, кроме отпи-
сок, что у жителей есть скважины. Сергей Брилка обратился в прокуратуру 
Иркутского района, которая и провела проверку.

Александра Белкина 

КИРЕНСКИЙ РАЙОН
В Киренске ведется строительство четырехэтажного дома по программе 
переселения граждан из аварийного и ветхого жилья. Как рассказал мэр 
района Кирилл Свистелин, на эти цели направлено 99 млн рублей из феде-
рального и областного бюджетов.
– Больше 20 лет в райцентре ничего не строилось, и вот нынче планирует-
ся сдать в эксплуатацию новый жилой дом. Пять из 35 квартир в нем мы 
предоставим детям-сиротам, и тем самым ликвидируем очередь на жилье 
среди этой категории граждан, – отметил Кирилл Свистелин. 

Оксана Хлебникова 

ЖИГАЛОВО
В поселке Жигалово на реализацию проекта «Народные инициативы» в 
этом году было потрачено 1,2 млн рублей. Как сообщили в администрации 
МО, деньги направлены на приобретение погрузчика для дорожных работ, 
строительство 12 остановочных пунктов, установку детской игровой пло-
щадки и дорожных ограждений. 

Оксана Хлебникова 

Мифические девы и степные 

красавицы в этнических 

нарядах и оперенье, нежные, 

трогательные и прекрасные 

– результат совместного 

творчества семьи художника 

Даши Намдакова. 18 декабря 

в иркутской «Галерее Виктора 

Бронштейна» открывается 

выставка «Ульгер». На ней будет 

представлено 11 уникальных 

кукол, созданных по эскизам 

всемирно известного 

скульптора. 14 декабря с 

Даши Намдаковым встретился 

губернатор Иркутской области 

Сергей Левченко. 

– Работы семьи Намдаковых – уни-
кальные, и ощущения, которые они вызы-
вают, ни с чем несравнимы, – отметил 
глава региона. – Подобные впечатления 
возникают и от скульптур самого Даши 
Намдакова, в которых слились классика, 
модерн и этнические мотивы. Эта выстав-
ка наверняка будет интересна людям раз-
ных возрастов и профессий. Замечательно 
также, что именно жители нашего регио-
на могут ближе познакомиться с работами 
уникальной семьи.

Выставка будет представлена только в 
Иркутске. После ее окончания три куклы 
– «Алтаргана», «Материнство» и «Прин-
цесса» – останутся в «Галерее Виктора 
Бронштейна» и дополнят постоянную экс-
позицию скульптур Даши Намдакова. Под-
готовить выставку в Иркутске вместе с 
Даши приехали его сестры – Доржима и 
Сырма.

– Вся моя семья – родители, братья, 
сестры – увлечены этим уникальным 
делом – созданием кукол, – пояснил Даши 
Намдаков. – Это искусство позволяет каж-
дому внести лепту сообразно своему талан-
ту. Мой старший брат – ювелир, Доржима 
– художник, с ее помощью я осваивал 
азы рисунка. Когда сестра была студенткой 
Московского художественного училища, то 
писала мне об этом в письмах, благодаря 
чему я был лучшим на экзаменах при посту-
плении в вуз. Наш отец – потрясающий 
художник-самородок, в детстве он давал 
нам расписывать буддийские танки, назы-
вая это богоугодным делом. 

Напомним, что Даши Намдаков родился 
в бурятском селе Укурик Читинской обла-
сти и был шестым ребенком в многодетной 
семье. Семья скульптора принадлежит к 
древнему роду кузнецов-дарханов, из кото-
рого выходили ювелиры, народные мастера 
и художники. Сейчас родные скульптора 
живут в Улан-Удэ и работают в мастерской, 
которая находится на втором этаже дома 
родителей Даши. И хотя некоторые члены 
семьи Намдаковых имеют профессии, 
напрямую не связанные с творчеством, – 
педагог, медсестра, товаровед, – в искус-
стве создания кукол они достигли совер-
шенства. 

– Я показывал эти работы многим про-
фессионалам, и они были поражены, – 
признался Даши Намдаков. – Каждый 
узор кружева и ткани создан вручную, пла-
тья на некоторых куклах – это сырая кожа, 
обработанная до толщины бумаги, которая 
потом пропитывается специальным жид-

ким клеем и одевается на готовую форму. 
По сути это работа над скульптурой, но 
в отличие от бронзы здесь применяется 
огромное количество различных техник.

Объяснить появление необычных обра-
зов, воплощенных в куклах, невозможно, 
но мифологическое начало здесь налицо. 
Например, девушка-лебедь появилась бла-
годаря легенде бурят-хори о своей праро-
дительнице. 

Не менее фантастичны образы дру-
гих восточных барышень, будь то «Дама с 
собачкой» в восточной чалме и шароварах 
из белых перьев или «Ханша» восседаю-
щая на резном троне в богато украшенном 
бисером платье. Всего за время увлечения 
кукольным делом семья Намдаковых созда-
ла более 50 произведений, большинство из 
которых находится в частных коллекциях.

– Над каждой куклой мы работаем все 
вместе, – пояснила Доржима Намдакова. 

– Сначала появляется эскиз – простой 
карандашный набросок. Мы смотрим на 
него и решаем, какой будет кукла, какие 
нужно использовать цвета и материалы. 
Старший брат делает каркасы и основы, 
мы с сестрами шьем костюмы, делаем грим 
и парики. В целом над каждым творением 
несколько месяцев трудится не менее семи 
человек.

Кстати, в недалеком будущем «Галерея 
Виктора Бронштейна» перестанет, возмож-
но, быть единственным местом в Иркутске, 
где можно насладиться искусством Даши 
Намдакова.

– Виктор Бронштейн и группа его спод-
вижников выступили инициаторами созда-
ния новой городской скульптуры в Иркут-
ске, – рассказала искусствовед Надежда 
Комарова. – В ее основу легла легенда о 
Байкале и Ангаре, которая пока никак не 
проиллюстрирована в городском простран-

стве. Даши получил предложение и раз-
работал эскизный проект: старец Байкал, 
похожий на разгневанного шамана, бро-
сает большой камень вслед юной дочери 
Ангаре, которая убегает к богатырю Ени-
сею. Предположительно скульптурная ком-
позиция будет воплощена на базе каскада 
фонтанов на улице Декабрьских Событий 
возле Дворца бракосочетаний. 

Кроме того, в Иркутске планируют раз-
местить целый парк работ Даши Намда-
кова.

– Я предлагаю создать в Иркутске 
новое общественное и творческое про-
странство, где были бы представлены как 
мои галерейные работы, так и городские 
скульптуры, – сказал Даши Намдаков на 
встрече с мэром областного центра Дми-
трием Бердниковым. – Для меня Иркутск 
– родной город, здесь проходили мои пер-
вые выставки, здесь я получил признание 
как художник, вступил в профессиональ-
ный союз. Замечательно, если в городе 
будет целый творческий комплекс, включа-
ющий рабочую зону, выставочную галерею 
и парк скульптур. 

В преддверии 355-летия Иркутска созда-
ние творческого комплекса стало бы отлич-
ным подарком иркутянам к юбилею. На 
встрече также обсуждалась идея создания 
музея Глазковского некрополя. Напомним, 
что скульптор создал эскизный проект 
музеефикации памятника. 

Городские скульптуры Даши Намдако-
ва украшают многие города мира, напри-
мер, сейчас скульптор трудится над мону-
ментальными проектами для Татарстана, 
Казахстана, Монголии и Москвы. 

Выставка кукол Даши Намдакова будет 

работать до 31 января.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Искусство семьи 
Намдаковых в Иркутске
Известный скульптор встретился с главой региона

ПАРЛАМЕНТ

По всей видимости, 33-я сессия 

Законодательного Собрания, которая 

проходит сегодня, станет, вопреки расчетам, 

не последней. По инициативе правительства 

будет созвана еще одна в конце декабря. 

Об этом объявил на заседании коллегии 

председатель ЗС Сергей Брилка. 

В повестку дня сессии включено четыре десятка вопро-
сов. Основной темой станет рассмотрение сразу двух 
бюджетов: нынешнего года и будущего. Бюджет-2015 

претерпит последнюю, заключительную корректировку, 
подводящую весьма скромные экономические итоги ухо-
дящего года. 

Как сообщила областной министр финансов Ната-
лия Бояринова на заседании бюджетного комитета ЗС, 
основное отставание от прогнозных оценок произошло 
по НДФЛ – налогу на доходы физических лиц. Год 
назад их рост запланировали на уровне 10%, реально 
они подросли за одиннадцать месяцев лишь на 1,9%, 
не дотянув до установленной планки более полутора 
миллиардов рублей. Сказалась стабилизация произ-
водственной деятельности, и как следствие – замора-
живание заработной платы. Упала также собираемость 
акцизов на пиво и налога на имущество организаций. 
Несмотря на то что объем прочих налогов вырос, 
общие потери бюджета составили 389 млн рублей. А 

с учетом падения доходов, формирующих Дорожный 
фонд, – более 1 млрд рублей.

Спасли финансовую ситуацию дополнительные 
дотации, полученные из федерального бюджета в 
размере 2,9 млрд рублей. Это компенсация области 
за потери налога на прибыль, возникшие в резуль-
тате прекращения льготы на НДПИ – налога на 
добычу полезных ископаемых, ранее действующего 
в отношении предприятий нефтегазового сектора. 
Общий же объем финансовой помощи, поступивший 
из федерального центра в течение года, оценивается в 
7 млрд рублей. Как подчеркнула Наталия Бояринова, в 
таких размерах помощь оказывалась лишь в 2008 году, 
когда страну накрыла первая волна экономического 
кризиса. 

Окончание на стр. 2

Сразу два бюджета пройдут аттестацию
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АКЦИЯ

Молодежный 

парламент при 

Законодательном 

Собрании Иркутской 

области присоединился 

к реализации проекта 

«Всероссийский 

тест на знание 

истории Отечества», 

организованного 

молодежным 

парламентом при 

Государственной 

думе ФС РФ. Об 

этом на брифинге 

рассказали спикер 

Законодательного 

Собрания Иркутской 

области Сергей 

Брилка и председатель 

молодежного 

парламента Андрей 

Фоменко.

Тестирование по истории про-
водится в рамках федерального 
молодежного проекта «Каждый 
день горжусь Россией!» Его глав-
ная задача – поднять уровень исто-
рической грамотности граждан 
Российской Федерации и сооте-
чественников, проживающих за 
рубежом. 

– Всероссийский тест по исто-
рии – важная патриотическая 
акция, в реализации которой мы, 
безусловно, поддержим депутатов 
молодежного парламента. Важно, 
чтобы население знало настоящую 

историю своей страны и не велось 
на поводу у тех, кто намеренно, с 
выгодой для себя, искажает исто-
рические факты. Мы приложим 
максимум усилий для того, чтобы 
этот тест состоялся в Иркутской 
области. Патриотическое воспи-
тание детей и молодежи является 
важнейшей составляющей нашей 
работы, – отметил спикер ЗС Сер-
гей Брилка. 

По словам Андрея Фоменко, 
инициатива молодежных парла-
ментариев уже поддержана в более 
чем 70 регионах России. О своем 
желании пройти тест заявили мно-
гие парламентарии, губернаторы, 
госслужащие, а также обществен-
ные деятели. 

– Например, председатель 
Государственной думы, руково-
дитель Российского историческо-
го общества Сергей Нарышкин 

на правительственном собрании 
в Москве сказал, что обязательно 
найдет в своем плотном графике 
время, чтобы написать тест, – 
отметил Андрей Фоменко. 

С целью вовлечения в проект 
молодежи организаторами было 

создано виртуальное движение в 
интернете. Ежедневно в социаль-
ных сетях выкладывается инфор-
мация о значимых событиях в 
истории России. Таким образом, 
участники проекта получают зна-
ния, которые становятся основой 

для формирования позитивного 
образа старшего поколения, про-
тивостояния стереотипам и фаль-
сификации истории.

Андрей Фоменко сказал, что 
акция находит огромный отклик у 
пользователей сети интернет:

– Несмотря на то что в 
Instagram тематическая страница 
под трендом «Каждый день гор-
жусь Россией!» появилась около 
трех недель назад, на нее подпи-
сались уже более четырех тысяч 
человек. Мы надеемся, что число 
посетителей будет увеличиваться. 
Темы публикуются очень интерес-
ные. Так, например, можно узнать, 
что первый в мире гусеничный 
трактор был изобретен русским 
человеком. 

Проверить знания истории Рос-
сии можно будет как в режиме 
он-лайн, так и на образовательных 
площадках регионов. На сегодня 
их насчитывается не менее 550. 
Это школы, университеты, биб-
лиотеки, дома молодежи. В При-
ангарье тест можно будет пройти 
в читальном зале общежития № 13 
ИрНИТУ и на площадке педагоги-
ческого колледжа Ангарска. Также 
определены аудитории в Зиме, 
Братске, Черемхово. 

Испытание везде начнется 
19 декабря в 11.00. Участникам 
будут предложены 40 вопросов, 
касающихся периода от основа-
ния Древнерусского государства 
до наших дней, ответить на них 
нужно за 45 минут. Тестирование 
можно пройти анонимно. Резуль-
таты написания теста, правильные 
ответы на задания и разбор типич-
ных ошибок будут опубликованы 
на сайте www.тест-история.рф до 

10 января 2016 года.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора 

Каждый день горжусь Россией!
Всероссийский тест на знание истории 
Отечества пройдет в Иркутской области

Окончание. Начало на стр. 1

ПАРЛАМЕНТ

Значительную часть федераль-
ных денег – 1,6 млрд рублей – 
планируется направить на частич-
ную компенсацию выпадающих 
доходов областного бюджета в 
целях, по словам министра финан-
сов, «сохранения дефицита на 
уровне, согласованном с минфи-
ном Российской Федерации, для 
выполнения условий соглашения 
по привлечению дешевых бюджет-
ных кредитов».

Окончательные параметры 
бюджета-2015 выглядят сле-
дующим образом: доходы – 
104,7 млрд рублей, расходы – 
115,1 млрд рублей, дефицит бюд-
жета – 9,4 млрд рублей, или 12,5% 
от собственных налоговых и нена-
логовых доходов. Госдолг составит 
21,5 млрд рублей. 

Будет представлен на третье 
чтение и проект бюджета-2016. 
Ожидается, что его принятие 

пройдет без особых осложнений, 
поскольку большинство депутат-
ских пожеланий правительство 
удовлетворило. Достигнута догово-
ренность и по поправке, внесенной 
группой депутатов от Усольского 
района и отложенной до третьего 
чтения. Касалась она выделения 
денег на ремонт родильного дома 
в Усолье-Сибирском и возвраще-
ния ему статуса медицинского 
учреждения второго уровня. Как 
сообщил на заседании комитета по 
бюджету ЗС областной министр 
здравоохранении Олег Ярошенко, 

на базе городской многопрофиль-
ной больницы решено произвести 
слияние родильного дома, город-
ской детской больницы и станции 
скорой медицинской помощи в 
единую медицинскую организа-
цию второго уровня. После чего 
будет проведена объективная 
оценка необходимости выделения 
денежных средств на реконструк-
цию родильного дома.

Выносятся на обсуждение и 
изменения в областной закон «Об 
отдельных вопросах формирова-
ния органов местного самоуправ-
ления муниципальных образова-
ний Иркутской области», предло-
женные председателем комиссии 
по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и свя-
зям с общественными объединени-
ями Владимиром Матиенко. 

Суть их – в замене способа 
выборов мэра Иркутска. Если по 
ныне действующему закону он 
избирается из числа депутатов 
думы города Иркутска, то Влади-
мир Матиенко предлагает вернуть-
ся к прежней схеме – всеобщим 

прямым выборам. Это, по его мне-
нию, повысит легитимность главы 
областного центра, а также будет 
способствовать привлечению 
жителей города к решению задач 
городского развития. Он подчер-
кнул, что вносимые им поправки 
не покушаются на деятельность 
нынешнего мэра и вступят в силу 
после того, как он отработает поло-
женные пять лет.

Надо заметить, что комитет 
по законодательству о госстрои-
тельстве области и местном само-
управлении, рассмотрев законо-
дательную инициативу Владимира 
Матиенко, рекомендовал сессии ее 
отклонить, сочтя ее несвоевремен-
ной. По мнению членов комитета, 
надо дать возможность мэру отра-
ботать положенный срок, а потом, 
судя по результатам его деятельно-
сти, ставить вопрос о целесообраз-
ности замены способа избрания 
главы областного центра. 

На сессии будут внесены изме-
нения в ряд областных законов: «О 
статусе депутата Законодательно-
го Собрания Иркутской области», 

«Об отдельных вопросах оборо-
та земель сельскохозяйственного 
назначения в Иркутской области», 
«О бесплатном предоставлении 
земельных участков в собствен-
ность граждан», «Об организации 
проведения капитального ремон-
та общего имущества в много-
квартирных домах на территории 
Иркутской области» и другие. 

В повестку дня также включе-
ны отчеты всех четырех полити-
ческих фракций Законодательного 
Собрания («Единая Россия», КПРФ, 
ЛДПР и «Гражданская платформа») 
о своей деятельности в 2015 году.

Завершится сессия прави-
тельственным часом, на котором 
будет рассмотрено положение дел 
и перспективы развития в сфере 
доступности медицинской помо-
щи, эффективности медицинских 
услуг, оказываемых населению 
Иркутской области. Предпола-
гается, что с докладом выступит 
областной министр здравоохране-
ния Олег Ярошенко.

Александр ПАВЛОВ

Система 
«единого 
окна» охватит 
90% населения
 ГОСУСЛУГИ

Сеть многофункциональных центров 

активно расширяется в Иркутской 

области. Получить государственные 

и муниципальные услуги через 

«единое окно» вскоре можно будет 

практически в каждом районе 

Приангарья. Уже сейчас охват 

населения составляет 6%, а до 

конца года в регионе откроются 

еще 17 МФЦ. На днях в Иркутске 

чествовали 200-тысячного клиента 

многофункциональных центров.

Сеть многофункциональных центров активно нача-
ли внедрять в Иркутской области в 2014 году. Систему 
«единого окна», когда можно получить любые государ-
ственные и муниципальные услуги в короткие сроки, 
избегая беготни по различным ведомствам, уже оце-
нили жители крупных городов. В пятницу в Иркутске 
чествовали 200-тысячного заявителя в МФЦ. Им стал 
Андрей Николаев, который оформлял право собствен-
ности на недвижимость.

– Я обратился изначально в колл-центр. Меня 
детально проконсультировали, какой пакет документов 
нужен, чтобы получить право собственности. Я зареги-
стрировался в электронной очереди на интернет-пор-
тале. Пришел. Очень удобно, быстро, сдал документы, 
– рассказал Андрей Николаев.

Сейчас в регионе действуют 24 МФЦ, до конца года 
они появятся еще в 16 районах, включая северные 
отдаленные территории. Пока охват населения состав-
ляет 64.

– Открытие дополнительных пунктов позволит 
обеспечить достижение целевого показателя по охва-
ту населения, имеющего доступ к получению услуг 
по принципу «одного окна» – более 90%. Таким 
образом, Иркутская область войдет в число реги-
онов, исполнивших указ президента о повышении 
доступности граждан к получению государственных 
и муниципальных услуг, – заявила министр эко-
номического развития Иркутской области Оксана 
Тетерина.

Работа по развитию сети МФЦ в Иркутской области 
продолжится и в 2016 году. Планируется открыть еще 
пять центров «Мои документы» и 67 подразделений, 
которые оказывают услуги на выезде. Число предостав-
ляемых услуг будет неуклонно расширяться, уже сейчас 
этот пакет составляет 267, в т.ч. услуги по кадастровому 
учету и государственной регистрации недвижимого 
имущества, миграционному и регистрационному учету, 
оформлению субсидий и льгот.

– Также будут включены услуги по принципу жиз-
ненных ситуаций – рождение ребенка, открытие соб-
ственного дела. В этой части планируется провести 
активную работу по электронному взаимодействию 
с органами власти, – сообщила директор ГАУ «МФЦ 
Иркутской области» Анна Милицына.

Подать заявку на получение услуги можно как по 
интернету на сайтах http://mfc38.ru/ и http://www.
gosuslugi.ru/, так и по телефону 8-800-1000-447 (звонок 
бесплатный). О получении документов клиента опове-
стят SMS-сообщением.

Иван МАМОНТОВ 

Сразу два бюджета пройдут аттестацию

Андрей Фоменко и Сергей Брилка

КОНТРОЛЬ

Качество строительства 

жилья для детей-

сирот требует более 

строгого контроля. К 

такому выводу пришла 

комиссия по контрольной 

деятельности, 

возглавляемая Геннадием 

Нестеровичем.

В ходе проверки, проведенной 
областной КСП, выяснилось, что в 2014 
году на формирование специализиро-
ванного жилищного фонда для детей-
сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, предусматривалось из 
областного бюджета 548 млн рублей 
и еще 441 млн рублей из федерально-
го бюджета, т.е. в общей сложности 
почти миллиард рублей. Исполнение 
же составило 741 млн рублей, или 75% 
от утвержденных бюджетных ассиг-

нований. Не выполнили своих обяза-
тельств ООО «Компания Госстрой», 
ООО «Статус», ООО «МонтажСтрой-
Сервис» и ООО «Бирюсапромстрой».

Но неисполнение контрактов в 
полном объеме – это, как отмечают 
аудиторы, лишь одна сторона дела. 
Более важная – низкое качество воз-
водимого жилья. В Баяндае, Качуге и 
Жигалово построены квартиры общей 
площадью 1283 кв. м, стоимость одного 
«квадрата» – 36,4 тыс. рублей, не соот-
ветствующие строительным нормам и 
правилам тепловой защиты зданий. Не 
менее вопиющая история произошла 
в Кутулике, когда целая улица была 
сдана с недоделками, и жильцам при-
шлось обращаться за помощью к упол-
номоченному по правам человека. 

В ходе обсуждения выяснилось, что 
сегодня контроль за качеством строи-
тельства отдан на откуп самим строи-
телям и органам местного самоуправ-
ления. Министерство строительства и 
органы стройнадзора открестились от 
этой обязанности: министерство ссы-
лается на нехватку специалистов, а 
стройнадзор – на то, что малоэтажная 
застройка не входит в их компетен-
цию. В итоге, как верно заметила пред-

седатель комитета по собственности и 
экономике ЗС Ольга Носенко: «Полу-
чается не обеспечение квартирами 
детей-сирот, а элементарное освоение 
средств строителями». 

По предложению Геннадия Несте-
ровича на имя губернатора будет 
направлена записка, предлагающая 
урегулировать порядок строительства 
жилья для детей-сирот и установить 
ответственный орган, контролиру-
ющий его качество. Члены комиссии 
считают, что главным заказчиком стро-
ительства должно выступать не мини-
стерство имущественных отношений, 
как это происходит сейчас, а регио-
нальное министерство строительства, 
дорожного хозяйства. 

– Задача минимущества не стро-
ить, а управлять государственной соб-
ственностью, – заметил Геннадий 
Нестерович.

По мнению председателя комите-
та по социально-культурному законо-
дательству ЗС Ирины Синцовой, за 
последние три года, когда во всю силу 
развернулось строительство жилья для 
сирот, уже сформировался список под-
рядчиков, чье качество работ не вызы-
вает нареканий. По мнению депутата, 

было бы справедливо отдавать им пред-
почтение, выдвигая основополагаю-
щим критерием их добросовестность.

Парламентарии оставили рассма-
триваемый вопрос на контроле, отме-
тив, что вернутся к нему в апреле сле-
дующего года.

Неутешительно обстоят дела и с 
использованием недвижимого иму-
щества, находящегося в государ-
ственной собственности Иркутской 
области. В настоящее время эта соб-

ственность состоит из 11637 объектов 
недвижимости, включая здания, стро-
ения, сооружения, и 1796 земельных 
участков.

Как показал осмотр, проведен-
ный аудиторами КСП, министерство 
имущественных отношений не вла-
деет исчерпывающей информацией 
о состоянии областного имущества, 
поскольку инвентаризация реестра 
госсобственности не проводилась со 
дня его создания. В нем до сих пор 
числятся 416 объектов недвижимости 
(4,8% от общего числа), которые нахо-
дятся в неудовлетворительном состо-
янии и давно подлежат списанию. 
Кроме того, еще на 229 объектов и три 
земельных участка областью утеряно 
право собственности. 

Аудиторами выявлены многочис-
ленные факты, когда собственники 
имущества и земельных участков пере-
дают их во временное пользование 
физическим и юридическим лицам без 
оформления договорных отношений. 
Такая «благотворительность» лишила 
бюджет доходов от сдачи в аренду 94 
зданий и 27 земельных участков. Все 
это происходит из-за отсутствия точ-
ной картины потребности у областных 

учреждений, за которыми закреплено 
госимущество, в нужных площадях. 
Одним их не хватает, другие сдают 
«лишние» квадраты знакомым коммер-
сантам, зарабатывая на этом.

Члены комиссии рекомендовали 
правительству вести реестр областно-
го госимущества в постоянно обновля-
емом режиме, а также предусмотреть 
ответственность правообладателей 
и исполнительных органов государ-
ственной власти за непредоставление 
или представление недостоверных све-
дений в орган по управлению имуще-
ством.

В завершение заседания депута-
ты рассмотрели результаты проверки 
использования межбюджетных транс-
фертов, предоставленных из област-
ного бюджета за 2014 год и истекший 
период 2015 года Тулунскому району. 
Объем проверенных средств составил 
654 млн рублей. Выявлено нецелевое 
использование средств в размере 12,5 
тыс. рублей. Все эти деньги, как сооб-
щили аудиторы, уже возвращены в 
областной бюджет.  

Александр ПАВЛОВ

Детям-сиротам нужно не просто жилье, а качественное жилье

По предложению 
Геннадия Нестеровича 
на имя губернатора 
будет направлена 
записка, предлагающая 
урегулировать 
порядок строительства 
жилья для детей-
сирот и установить 
ответственный орган, 
контролирующий его 
качество. 

Всероссийский тест на знание истории Оте-

чества начнется 19 декабря в 11.00. Участни-

кам будут предложены 40 вопросов, ответить 

на них нужно за 45 минут. Результаты напи-

сания теста, правильные ответы на задания 

и разбор типичных ошибок будут опублико-

ваны на сайте www.история.рф до 10 января 

2016 года.
Работа по развитию сети МФЦ в 
Иркутской области продолжится и в 
2016 году. Планируется открыть еще 
пять центров «Мои документы» и 67 
подразделений, которые оказывают 
услуги на выезде. 

Будет представлен 
на третье чтение и 
проект бюджета-2016. 
Ожидается, что его 
принятие пройдет без 
особых осложнений, 
поскольку большинство 
депутатских пожеланий 
правительство 
удовлетворило. 
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ОПЫТ

В декабре 

реабилитационный 

центр «Перекресток 

семи дорог» отметит 

17-летие. Опытом 

своей работы по 

оказанию помощи 

людям, страдающим 

алкогольной и 

наркотической 

зависимостью, 

сотрудники центра 

поделились на 

заседании рабочей 

группы по социальной 

реабилитации и 

ресоциализации лиц, 

больных наркоманией, 

в Иркутской области.

В состав рабочей группы, 
приехавшей в город нефте-
химиков, вошли представите-
ли Управления Федеральной 
службы исполнения наказаний, 
Министерства внутренних дел, 
Управления по контролю за обо-
ротом наркотиков и министерств 
образования, здравоохранения, 
социального развития, опеки и 
попечительства, труда и заня-
тости, по физической культуре 
спорту и молодежной политике 
Иркутской области. Именно эти 
восемь структур с прошлого года 
договорились между собой соз-
дать механизм возвращения к 
нормальной жизни бывших нар-
команов и алкоголиков.

Шаги к жизни

Автономная некоммерческая 
организация «Перекресток семи 
дорог» была зарегистрирована 
в декабре 1999 года. Для лече-
ния здесь используется самая 
известная 12-шаговая програм-
ма Мирового Анонимного Сооб-
щества.

– Все началось с базового 
вида программы для алкозависи-
мых, – объясняет директор цен-
тра Игорь Ванкон. – Потом для 
тех, кто срывался и вновь обра-
щался за помощью, была создана 
новая – «Профилактика реци-
дива». Мы заметили, что эффек-
тивность реабилитации сразу 
возросла. По опыту первых лет 
она составляла чуть выше 30%, 
после внедрения профилактики 
приблизилась к 50%.

Вскоре в «Перекрестке» раз-
работали третью программу – 

«Социальная адаптация в обще-
стве».

– Мы столкнулись с тем, что 
недостаточно вылечить, нужно 
также научить ребят заново 
жить в социуме, – отмечает 
Игорь Ванкон. – Многие из них 
не имели никакого опыта полез-
ной деятельности – нигде не 
работали, не имели профессии.

Опыт трудоустройства быв-
ших наркоманов через Центр 
занятости был не очень успеш-
ным. В числе безработных ока-
зывалось немало тех, кто не брез-
говал алкоголем и наркотиками. 
А значит, ребята вновь попадали 
в нежелательную для них среду. 
Чтобы избежать этого, необхо-
димо было создать особую тру-
довую атмосферу, со специаль-
но подготовленным коллекти-
вом. Так родился муниципаль-
ный проект мини-типографии. 
Позже к нему добавилась СТО 
«Автосервис».

Начальное оборудование 
для типографии приобрели за 
счет гранта и при содействии 
ROTARY-клуба «Иркутск-Бай-
кал» и мэра города Пфорцхайм 
(Германия), побратима Иркут-
ска. За 12 лет работы типографии 
в ней прошли обучение 200 чело-

век. Сегодня она имеет репута-
цию ответственного и недорого-
го производства и постоянных 
клиентов. Ребята осваивают про-
фессии печатника, дизайнера и 
менеджера. Печатают буклеты, 
журналы, календари, визитки и 
прочую сувенирную продукцию. 
После обучения получают сер-
тификаты, которые позволяют 
впоследствии найти достойную 
работу.

Не меньшей популярно-
стью у автовладельцев пользу-
ется сегодня и СТО «Автосер-
вис». Сюда едут даже иркутяне. 
Излишне говорить, насколько 
полученные в автосервисе навы-
ки оказываются востребованны-
ми в дальнейшем. Да и эффек-
тивность от трудовой деятель-
ности уже оценена – процент 
реабилитации после применения 
программы социальной адапта-
ции у здешних пациентов вырос 
до 80 пунктов.

На базе реабилитационного 
центра ежегодно проходят про-
изводственную и преддиплом-
ную практику студенты ИрНИТУ 
и ИГУ. За время работы центра 
на его базе были защищены 24 
дипломные работы, шесть дис-
сертаций магистратуры и одна 

кандидатская, готовится к защи-
те докторская. Перенимать опыт 
в «Перекресток» едут из Красно-
ярска, Улан-Удэ и Владивостока. 
Немалый интерес он вызывает и 
у зарубежных коллег.

Ни минуты покоя

План на день пациентов 
«Перекрестка» может выглядеть 
так: вскопать огород, сложить 
доски под навесом, напилить 
дрова перед свинарником, пере-
таскать кирпичи в поддон, пере-
нести подставку для пилки дров… 
Это работа для ППТ – ребят, 
занимающихся по программе 
поведенческой терапии.

– Случается, что поначалу 
человек сопротивляется реаби-
литации, – объясняет консуль-
тант Оксана Борминская. – Не 
выполняет требования, нарушает 
распорядок дня. В этом случае 
ему объявляют замечание. Наби-
раешь три – тебя переводят на 
программу психо-поведенческой 
терапии. И вместо занятий в груп-
пе, например, в течение недели, 
он просто работает руками.

Впрочем, отвертеться от 
работы здесь никому не удаст-
ся. В центре есть свое подсобное 

хозяйство, пациенты занимают-
ся свиноводством, выращивают 
овощи, полностью своими сила-
ми делают ремонт здания, в кото-
ром находится «Перекресток 
семи дорог».

– Мы все делаем сами, – 
подтверждает Марина. – И 
мужчины, и женщины готовят по 
очереди, моют посуду и полы. Но 
мы на хоздвор не ходим и баню 
не топим – этим занимаются 
мужчины. Каждый день назнача-
ются дежурные: два человека на 
кухне, один – на хоздвор.

Подъем в «Перекрестке» 
в семь утра. Потом пробежка, 
обливание холодной водой, при-
чем в любую погоду, вне зави-
симости от времени года. После 
– занятия йогой и ежедневная 
уборка комнат.

– Корпус моют те, кто курит. 
Кто не курит, от мытья полов 
освобождается. Пока они моют, 
я могу спокойно в душ сходить и 
попить чай. Вот такая мотивация 
бросить курить, – с улыбкой рас-
сказывает Илья. – После завтра-
ка у всех идет работа в группах. 
Потом обед и снова занятия.

Базовый курс в среднем длит-
ся около трех месяцев. За это 
время человек должен осознать, 

что он болен, признать себя зави-
симым, то есть согласиться с тем, 
что ему нужна помощь, и само-
стоятельно со своими пробле-
мами он справиться не может. 
После базового курса примерно 
такое же время занимает про-
грамма профилактики – подго-
товка к жизни в социуме и рабо-
та с ситуациями повышенного 
риска. Пациента учат, как выста-
вить границы, суметь сказать 
«нет» бывшим «соигольникам», 
управлять гневом, справляться 
с депрессией и одиночеством. 
Групповые занятия проводят 
консультанты – бывшие паци-
енты «Перекрестка», имею-
щие многолетнюю устойчивую 
ремиссию.

– Помочь наркоману может 
только человек, сам прошедший 
через все круги ада, – объясняет 
Артем, один из консультантов. – 
Если бы этим занимались только 
психологи и врачи, я бы им не 
поверил. И мы с помощью нович-
ков тоже выздоравливаем. Полу-
чаем, только отдавая. Мы делим-
ся опытом, а сами, наблюдая за 
вновь прибывшими, все более и 
более убеждаемся в том, что ни 
в коем случае нельзя снова начи-
нать прежнюю жизнь.

Артем отказался от нарко-
тиков восемь лет назад. Пройдя 
реабилитацию, стал консультан-
том, а потом придумал проект 
«Автосервис». А еще он создал 
семью, теперь у него подрастают 
двое детей. Совсем скоро плани-
рует жениться и Евгений.

– Недавно, представляете, 
встретил в Ангарске девушку, 
которая не пьет и не курит, – 
радуется он. – Свое прошлое я 
от нее не скрываю, хотя пони-
маю – гордиться нечем. Уди-
вительно, но она приняла меня 
таким, какой я есть. Разве я могу 
после этого не оправдать ее ожи-
дания?

Евгений рассказал, что при-
ехал в Ангарск из Норильска. 
Выбрал город, как в армии: «чем 
дальше, тем спокойнее». Как 
оказалось, в «Перекрестке семи 
дорог» он далеко не единствен-
ный иногородний. Здесь лечатся 
бывшие наркоманы не только 
из Иркутской области, но и из 
Улан-Удэ, Читы, Хабаровска и 
Владивостока. Кто-то находится 
в центре год, кому-то достаточно 
четырех месяцев. Программа для 
каждого подбирается индивиду-
ально.

Будет ли «Выбор»?

Пять лет по ведомственной 
целевой муниципальной про-
грамме «Выбор» для молодых 
ангарчан, страдающих нарко-
манией и алкоголизмом, но не 
способных оплатить курс вос-
становления, было предусмотре-
но квотирование мест в центре 
реабилитации «Перекресток 
семи дорог». За это время было 
проведено 48 бесплатных трех-
месячных курсов реабилита-
ции. Результаты весьма достой-
ные: 25 человек имеют стойкую 
ремиссию до четырех лет, 11 – 
более года. В текущем году на 
эти цели из бюджета АГО было 
выделено 720 тыс. рублей. Бес-
платную возможность на выздо-
ровление получили 12 горожан. 
К сожалению, из-за дефицита 
бюджета финансирование рас-
ходов по данной статье в сле-
дующем году прекращается. Не 
будет муниципальных средств и 
на содержание телефона дове-
рия. Тем не менее руководство 
реабилитационного центра 
пытается найти выход из соз-
давшейся ситуации. Жаль, если 
«Перекресток» поставят перед 
необходимостью помогать толь-
ко тем, у кого есть деньги. Ведь 
выбор в пользу жизни должен 
быть у всех.

Александра БЕЛКИНА

Фото Дмитрия САХОВА

СОЦПОЛИТИКА

Социально-реабилитационный 

центр для людей с 

ограниченными возможностями 

откроется весной 2016 года на 

базе санатория «Металлург» 

в Шелехове. Инвалиды, в том 

числе колясочники, смогут 

получать здесь разные виды 

помощи – социально-бытовую, 

психологическую, правовую. Там 

же будут работать специалисты 

службы занятости населения, 

которые постараются помочь 

клиентам центра с дальнейшим 

трудоустройством. Планируется, 

что индивидуальную 

реабилитацию здесь будут 

проходить около 135 человек 

ежегодно. 

У входа в здание санатория «Металлург» 
установлены два пандуса – один старый, кру-
той и высокий, по которому и не всякий здо-
ровый человек мог бы взобраться на крыльцо, 
другой – пологий и оборудованный необходи-
мыми поручнями. Инвалидная коляска катится 
по нему беспрепятственно и без всякого риска 
для сидящего на ней человека – иркутянина 
Виктора Пушкина. В числе других экспертов 
9 декабря он приехал в Шелехов, чтобы лично 
посмотреть на будущий социально-реабили-
тационный центр для людей с ограниченными 
возможностями. 

Санаторий-профилакторий, где круглый 
год проводится лечение разных заболеваний, 
построен еще в 1981 году. И хотя до недавнего 
времени он принадлежал алюминиевой ком-
пании, во многих помещениях капитальный 
ремонт не делался еще с советских времен. 
Это относится и ко второму этажу «Метал-
лурга», где, собственно, разместится центр (в 
других частях здания по-прежнему будет осу-
ществляться санаторно-курортное лечение). 
Модные в 1980-х деревянные стенные панели в 
коридорах, старые рамы на окнах, поскрипыва-
ющие под ногами доски – так выглядит сейчас 
это отделение корпуса. Но совсем скоро облик 
его кардинально изменится. 

– Здесь будут оборудованы секции по две 
жилые комнаты со своим раздельным сануз-
лом. Двери и окна мы заменим. На полу появит-
ся плитка, пороги уберут. Мы хотим уйти от 
казенщины. Стены в коридорах оклеим обо-
ями, в жилых комнатах – окрасим по специ-
ально разработанному дизайну, – поясняет 
директор социально-реабилитационного цен-
тра для людей с ограниченными возможностя-
ми «Шелеховский» Татьяна Соловьева. 

– А как здесь смогут разъехаться коляски, 
коридор тесный для двух колясок? – интересу-
ется Виктор Пушкин. 

– Проектом предусмотрено создание разъ-
ездных зон с необходимым радиусом разво-
рота. Во всех помещениях появятся поручни 
– прямые, угловые, откидные. Кнопки вызова 
персонала оборудуют и в жилых комнатах, и 
в санузлах. В двух специальных комнатах для 
проживания колясочников с сопровождающи-
ми установят многофункциональные кровати с 
прикроватными столиками. В 2016 году также 
запланирована реконструкция большого адап-
тированного лифта. А пока, чтобы проехать на 
этом лифте, можно пересесть на более узкую 
коляску. 

Коляска Виктора, впрочем, вместилась и в 
действующий лифт, на котором он спускается 

этажом ниже, где находится медицинская часть 
санатория и бассейн. Здесь тоже предусмо-
трены изменения – для колясочников нужно 
переоборудовать душевые и сделать подъемник 
в чаше. 

Между тем социально-реабилитационный 
центр рассчитан на разные категории инвали-
дов – по зрению, слуху и пр. Поэтому сред-
ствами реабилитации, включая таблички, ука-
затели, тактильные полосы, световые будиль-
ники, будет снабжено все учреждение. В нем 
даже откроется тренировочная квартира, где 
людей, получивших увечье или перенесших 
тяжелую болезнь, обучат навыкам самообслу-
живания. Если, допустим, кто-то лишился руки, 

на тренировке ему покажут, как обходиться 
одной. Но едва ли не больше всего человеку, 
который оказался в такой сложной ситуации, 
требуется психологическая помощь. Об этом 
говорит и Виктор Пушкин: 

– Я был здоровым человеком, но получил 
тяжелую травму, очень   переживал, стеснялся 
ездить на коляске. Потом стал бороться с собой, 
специально старался бывать в местах боль-
шого скопления людей, даже в ночном клубе. 
Пациентами центра, особенно теми, кто недав-
но стал инвалидом, очень будут востребованы 

консультации психологов, коучинг-тренеров. 
А еще полезными станут встречи с людьми – 
колясочниками, которые, несмотря ни на что, 
нашли свое место в жизни, стали успешными. 
Они, к счастью, есть. 

Проект социально-реабилитационного 
центра участники встречи – а ими были, 
в том числе, представители общественных 
организаций инвалидов, сотрудники служ-
бы занятости населения, медико-социальной 
экспертизы – обсудили с первым заммини-
стра социального развития, опеки и попечи-
тельства Иркутской области Алексеем Мака-
ровым. Он напомнил, что передача здания 
санатория в областную собственность, проек-

тирование центра, обсуждение его будущих 
задач проходило со сложностями и не без 
споров. Но в результате этой работы была 
определена четкая концепция нового не толь-
ко для Прибайкалья, но и для многих других 
регионов учреждения. 

Обслуживать оно будет людей с ограничен-
ными возможностями здоровья в возрасте от 
18 лет. И упор делается не на медицинскую, а 
социальную реабилитацию. 

– Есть потребность в социально-трудовой, 
социально-психологической, социально-пра-

вовой реабилитации, развитии коммуникаци-
онных технологий у инвалидов. Таков будет 
профиль нового учреждения. Общественные 
организации полностью эту идею поддержа-
ли. Мы четко понимаем, что деятельность 
этого центра не должна подменять санатор-
но-курортное лечение. Это разные направле-
ния. Но определенный медицинский аспект 
тоже здесь будет присутствовать. Я говорю об 
ЛФК, физиопроцедурах, массаже, занятиях 
в бассейне и тренажерном зале. Кроме того, 
мы будем добиваться, чтобы со следующего 
года реабилитационный центр вошел в про-
грамму «Доступная среда», и мы смогли бы, в 
том числе, за счет средств федерального бюд-
жета реализовывать какие-то мероприятия. 
Эта работа уже начата, – заверил Алексей 
Макаров. 

Направления в социально-реабилитацион-
ный центр будут выдавать территориальные 
отделы министерства соцразвития, опеки и 
попечительства. К каждому клиенту учрежде-
ния прикрепят куратора. Работа будет вестись 
по индивидуальным программам реабилита-
ции, эффективность которых оценят по окон-
чании курса.

Особый акцент делается на потенциальном 
трудоустройстве инвалидов. Психологи и спе-
циалисты службы занятости проведут проф-
ориентационные занятия с инвалидами, после 
чего им помогут в поиске работы. А некоторые 
профессиональные навыки те смогут получить 
на месте. В центре откроются студии по фото-
съемке, рукоделию, компьютерные курсы. На 
встрече прозвучали предложения организовать 
здесь уроки флористики и даже таксидермии. 
Открытие социально-реабилитационного цен-
тра для людей с ограниченными возможностя-
ми «Шелеховский» запланировано на апрель 
2016 года. 

Юлия МАМОНТОВА 

Новые возможности
В Прибайкалье впервые откроется центр социальной реабилитации для взрослых инвалидов

Спасительный «Перекресток»
В Ангарском реабилитационном центре учат жить без наркотиков

Процент реабилитации после применения программы социаль-

ной адаптации у пациентов «Перекрестка» достигает 80 пунктов. 

Отвертеться от работы здесь никому не удастся. В центре есть 

свое подсобное хозяйство, пациенты занимаются свиноводством, 

выращивают овощи, своими силами делают ремонт здания, благо-

устраивают территорию. Кроме того, они работают в муници-

пальной мини-типографии и на СТО «Автосервис».

Направления в социально-реабилитационный центр будут 

выдавать территориальные отделы министерства соцразви-

тия, опеки и попечительства. К каждому клиенту учрежде-

ния прикрепят куратора. Работа будет вестись по индивиду-

альным программам реабилитации, эффективность которых 

оценят по окончании курса. Особый акцент делается на 

потенциальном трудоустройстве инвалидов. 
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ВЫСТАВКА

Галину Новикову 

называют «Ахматовой 

в живописи» и 

по-настоящему народным 

художником. Ее работы 

производят одинаково 

глубокое впечатление 

на профессионалов и 

далеких от искусства 

людей. 

Некоторые даже утверждают, что 
они обладают магическим свойством – 
отпечатываться в памяти в мельчайших 
подробностях. А искусствоведы без 
преувеличения считают, что Иркутску 
повезло стать местом рождения такого 
большого художника, который долгие 
годы был символом художественной 
жизни Приангарья. В этом году испол-
няется 75 лет со дня рождения Галины 
Новиковой. 

– Расцвет творчества Галины Нови-
ковой пришелся на 1970-е–1980-е годы. 
Тогда ее искусство блистало, перели-
ваясь фейерверками рисков и неожи-
данными поворотами образов, – счи-
тает искусствовед Тамара Драница. 
– Менялись поколения, вкусы, время, 
но ее искусство оставалось очень совре-
менным. Наша земля богата выдающи-
мися живописцами и графиками, но я 
не знала больше ни одного художника, 
который бы относился к своему творче-
ству с такой самоотдачей. 

При этом у столь значительного авто-
ра ни при жизни, ни после смерти не 
было серьезного каталога работ. Испра-
вить это решили иркутский художник и 
искусствовед Евгений Турунов и кура-
тор и редактор проекта Евгения Чебо-
тарева. При поддержке спонсоров им 
удалось издать книгу «Галина Новико-
ва». Глянцевый альбом, выпущенный 
тиражом 500 экземпляров, содержит 
более 200 живописных и графических 
работ автора, а также фотографии из 
ее семейного архива. Иллюстрации для 
издания снимали по всей Сибири, в 
музеях, галереях и частных коллекциях 
Иркутска, Саянска, Томска, Кемерово 
и Норильска. 

– Издать альбом Галины Нови-
ковой нам завещал перед уходом из 

жизни ее супруг Валерий Распопин, 
– пояснил Евгений Турунов. – В моей 
судьбе Галина Евгеньевна сыграла 
ключевую роль. 

Презентацию книги приурочили к 
открытию выставки Галины Новиковой 
в главном здании Иркутского областно-
го художественного музея. Оба собы-
тия посвятили юбилею автора.

– Я хочу от всех художников ска-
зать спасибо Дмитрию Баймашеву за 
помощь в создании этого альбома, – 
отметила на презентации председатель 
Иркутского регионального отделения 
Союза художников России Наталья 
Сысоева. – Дело в том, что у нас немало 
коллекционеров, но они, как правило, 
стараются печатать альбомы своих кол-
лекций. И это исключительный случай, 
когда человек, обладающий солидной 
коллекцией иркутских художников, 
выпускает авторский альбом величай-
шего, на мой взгляд, художника, кото-
рый жил и работал в Иркутске.

Искусствоведы отмечают, что Гали-
на Новикова была очень плодовитым 
автором и за 40 лет активной твор-
ческой жизни успела создать более 
тысячи работ. К счастью, самые зна-
чительные ее произведения находятся 
в Иркутском художественном музее и 
Саянской картинной галерее.

На выставке представлено 70 живо-
писных и графических работ, большая 
часть – из собрания иркутского музея, 
остальные – из частных коллекций, в 
том числе галереи Виктора Бронштейна. 

– В альбоме мы смогли собрать 
почти все известные работы Галины 
Новиковой, – отметила искусствовед 
и составитель справочного аппарата 
Ираида Федчина. – Но радостно осоз-
навать, что лучшие ее творения нахо-
дятся в фондах Иркутского художе-
ственного музея, и на этой выставке 
мы можем получить полное представ-
ление о творчестве художника. Мы 
видим, что ее манера основывалась на 
жестком конструктивном рисунке и 
контрастной яркой живописи, люди на 
ее портретах предстают в своем самом 
существенном содержании и легко 
узнаваемы. Нужно отметить, что Гали-
на Новикова не выносила посредствен-
ности, наверное, поэтому сама была 
личностью яркой и самодостаточной.

На выставке можно увидеть такие 
известные работы Галины Новико-
вой, как «Портрет с бабушкой», «Пор-
трет журналиста Нелли Матхановой», 
«Роли актера Виталия Венгера», «Пор-
трет музыковеда Владимира Сухинен-
ко», «Голубой букет», «Посвящение 

Вычугжанину», «Анастасия» и многие 
другие. Некоторые модели художника 
присутствовали на выставке. 

Директор галереи «Муравьевых» 
Анастасия Парыгина рассказала о соз-
дании «Портрета Михаила Ульянова». 
Актер вообще сыграл значительную роль 
в жизни Галины Новиковой, ведь имен-
но его стараниями она получила звание 
заслуженного художника России.

– Михаил Александрович снимал-
ся в Иркутске в фильме «Февральский 
ветер» в 1980 году, – вспоминает Ана-
стасия Парыгина. – Он пришел в худо-
жественный музей и захотел побывать 
в мастерских иркутских художников. 
Его повели к Галине Новиковой, которая 
захотела написать его портрет. Я с про-
сила, сможет ли он позировать, он согла-
сился делать это три ночи, с 11 вечера до 
четырех утра, чтобы немного поспать, 
а потом ехать на съемки. Помню, я 
приходила с корзинкой пирожков, мы 
поили его чаем, и он рассказывал нам 
интереснейшие истории. Так завязалась 
дружба. Галина Новикова также написа-
ла несколько портретов своей подруги, 
искусствоведа Тамары Драницы. 

– Трудно говорить о человеке, с 
которым я дружила с 1970-х годов, ведь 
лучшее время моей жизни было связа-
но с ней, – вспоминает Тамара Драни-
ца. – Мне довелось знать все подроб-
ности ее личной жизни. Для широкой 
публики она была ярким представи-
телем богемы, окруженная массой 
поклонников, но на самом деле – это 
был человек очень ранимый, одино-
кий, с очень нежным сердцем. 

Галина Новикова была еще и талант-
ливым преподавателем, ведь многие 
выдающиеся иркутские художники 
– Борис Десяткин, Валерий Мошкин, 
Сергей Коренев и Александр Шпирко 
– считали ее своим учителем. 

– Галина Новикова для меня это 
Ахматова в живописи, – считает худож-
ник Татьяна Громыко. – Она была моим 
преподавателем в художественном учи-
лище, и именно она научила нас работать 
на больших холстах, помогла почувство-
вать конструкцию тела человека. Это 
была очень яркая личность, и все студен-
ты ее боялись и уважали. При этом она 
не воспитывала учащихся, но помогла 
постигнуть основы профессии, зажечь 
творчеством, так как «горела» им сама.

Выставка работ Галины Новиковой 
будет работать до 10 января.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Ахматова в живописи
В Иркутске отмечают 75-летие Галины Новиковой

ogirk.ru

КНИГА

Две книги 

автобиографической 

публицистики – 

«Маятник бизнеса. 

Между орденом и 

тюрьмой» и «Лабиринты 

судьбы. Между душой 

и бизнесом» выпустил 

иркутский писатель, 

предприниматель, 

меценат и галерист 

Виктор Бронштейн. 

Он адресует их тем, кто хочет 
понимать, что происходит в совре-
менном бизнесе. Презентация новых 
изданий состоялась 8 декабря в 
Иркутске.

– В наш век, перенасыщенный 
информацией, издание книг можно 
считать признаком графомании, 
шизофрении или причудами небедно-
го человека, поэтому, когда я работал 
над своей публицистикой, я осознавал 
эти риски, – признался Виктор Брон-
штейн. – Но я был уверен, что в этих 
книгах есть серьезная новизна, ведь 
очень авторитетный для меня писа-
тель и книголюб, профессор Сергей 
Амосов, прочитав первые отрывки, 
постоянно побуждал меня к творче-
ству, аргументируя это тем, что подоб-
ных книг, где бизнес описан изнутри, 
не было и до революции 1917 года. Не 
появились они и сейчас. В то же время 

у меня уже был определенный опыт 
создания не поэтического те кста – 
25 лет назад в издательстве «Экономи-
ка» мои книги по социологии «Коллек-
тивный подряд» и «Бригада» вышли 
тиражом 45 тыс. экземпляров. 

Действительно, Виктор Брон-
штейн как никто другой знает то, о 
чем пишет. Ведь он прошел быстрый, 
но нелегкий путь от мастера и началь-
ника цеха на заводе к учебе в аспиран-
туре, от успешной карьеры ученого 
и заместителя директора оборонного 
предприятия к карьере в бизнесе. В 
созданных им книгах реальные эпи-
зоды жизни из 1990-х кажутся детек-
тивными историями, ведь многие уже 
начали забывать трудности тех лихих 
лет. Не менее трудными, хотя и более 
цивилизованными, предстают в кни-
гах условия современного бизнеса. 

Описанные события органично пере-
плетаются с размышлениями о жизни 
и поэтическими строками, как соб-
ственными, так и любимых авторов.

– На сегодняшний день практи-
чески нет достоверной информации, 
показывающей бизнес в правильном 
свете, есть либо его шельмование, 
либо идеализация, а что происходи-
ло на самом деле, не описал никто, 
– отметил Виктор Бронштейн. – 
Конечно, я бы не пошел так далеко и 
не создал бы две книги, если бы еще 
на стадии рукописи, в течение четы-
рех лет, пока я работал над книгами, 
их отрывки не начал печатать журнал 
«Наш современник». Тогда я понял, 
что моя публицистика востребована 
читателем. 

Первая книга «Маятник бизнеса. 
Между орденом и тюрьмой» расска-
зывает о становлении бизнеса в 1990-х 
и нулевых с бандитскими разборками, 
взятками, откатами, предательством 
партнеров и друзей, об управлении 
немалой компанией с тысячей и более 
рабочих мест и международными свя-
зями. Вторая книга – «Лабиринты 
судьбы. Между душой и бизнесом» – 
это философские искания и размыш-
ления автора о том, как не потерять 
себя в погоне за большими деньга-
ми, восполнить душевное и физиче-
ское здоровье, найти общий язык с 
повзрослевшими детьми, как в твор-
честве обрести отдушину от повсед-
невной суеты, конвертировать опыт и 
нажитый капитал в вечные ценности.

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

НЕКРОЛОГ

Нас, иркутян, стало на 

одного меньше. Ушел один 

из шестидесятников, 

человек, которого помнят 

старые иркутские улочки, 

помнит Байкал, Ангара 

и еще многие уголки 

нашей области и страны, 

в которые его приводила 

беспокойная профессия 

фоторепортера. 

Его помнят барханы пустыни 
Кызыл-Кум и белое безмолвие Север-
ного полюса – Виталий очень гордился 
штампом в паспорте, который свиде-
тельствовал, что он прописан на этой 
верхушке Земли.

Его юность помнит главная улица 
имени Карла Маркса, на сленге золо-
той молодежи того времени – Брод 
(Бродвей, конечно, не меньше). Их, 
небольшую группу парней, иркутяне 
знали и относились по-разному – кто с 
симпатией или безразлично, кто с нена-
вистью. Они были франтами, пижона-
ми – стилягами. Это у них Александр 
Вампилов (они с Виталием были при-
ятелями) взял образ своего Сильвы и 
его фразу: «Я принимаю там с восьми 
до одиннадцати. Каждый вечер». Вла-
сти их не любили, называли космопо-
литами, поклонниками загнивающего 
Запада. А они просто были очень моло-
дыми и по-своему пытались вырваться 

из серости советских буден, из без-
ликих толп передовиков производства 
и примерных комсомольцев. Виталий 
всю жизнь хранил вырезку из газе-
ты «Советская молодежь», которая 
заклеймила его фельетоном. Позже эта 
газета стала для него родной, но старой 
вырезкой он очень гордился. С чув-
ством юмора у него было все в порядке.

Его судьбу круто повернул человек, 
которого звали Георгий Семенович 
Охлопков. Он руководил фотокружком 
во Дворце пионеров. Охлопков выпу-
скал профессионалов одного за дру-
гим. Из этого скромного кружка вышли 
фотомастера, имена которых останутся 
в истории Иркутска – Владимир Кала-
янов, Николай Бриль. Из этого же гнез-
да и Виталий Белоколодов. 

Он никогда не претендовал на зва-
ние фотохудожника (сейчас так себя 
называет каждый, кто сумел купить 
«крутую» камеру). Его никто не назы-
вал королем фоторепортажа, но он был 
им по сути. Если не королем (это для 
него слишком выспренне), то, во вся-
ком случае, великим мастером. Сни-
мая обычные репортажи, он делал их 
маленькими шедеврами фотоискусства. 
Любой портрет, снятый Белоколодовым, 
отличался особым почерком, своеобыч-
ным взглядом, неожиданным ракурсом. 
С фотокамерой он объездил всю страну 
и сделал тысячи отличных снимков. Он 
одинаково классно снимал и для скром-
ной районки, и для престижного Агент-
ства печати «Новости». Просто не умел 
работать посредственно.

Юность сохранила ему выправ-
ку городского франта – всегда акку-
ратного, подтянутого, одетого про-
сто, но со вкусом. Одно удовольствие 
было наблюдать за тем, как он готовит 
любую пищу – движения ловки, изящ-

ны, почти профессиональны. Кому 
довелось пробовать его кулинарные 
изыски, подтвердит – в этом искус-
стве ему было мало равных. А уж уме-
ние готовить плов было тем немногим 
богатством в наших краях пельменей и 
строганины, которое он вывез из Сред-
ней Азии. Хлебосольство его не знало 
границ: к Виталию можно было прийти 
в любой день недели и в любое время 
суток – уйдешь сытым и довольным. 
Это было для него одним из главных 
удовольствий – принимать гостей.

Виталий был человеком добрым. Не 
напоказ, а по сути. Мало кто знает, что 
он регулярно, как минимум раз в месяц, 
навещал друзей и подруг, волею судьбы 
оказавшихся в доме престарелых – 
баловал их вкусной пищей, приносил 
новые книжки, держал в курсе город-
ской жизни. 

Теперь они осиротели. Осиротели и 
все мы, кто знал Виталия Белоколодова. 
Иркутск стал беднее на одного хоро-
шего человека. Нам остается только 
Скорбь и Память. 

Друзья, коллеги

P. S. Две даты последних месяцев его 
жизни: 3 ноября на прогулке Виталий 
сломал ногу, ранним утром 14 декабря 
его не стало. Трагизм двух этих событий 
не равновелик, кажется даже, что связи 
между ними вообще нет: ноги ломают 
многие, но как-то не помнится, чтобы от 
этого умирали. Кто даст ответ – почему 
все так страшно закончилось? А может 
быть, кто-то должен за это ответить?

Прощание с Виталием Белоколодо-

вым – 16 декабря с 14.00 до 15.00 в риту-

альном зале железнодорожной больни-

цы по адресу: ул. Боткина, 10. Останов-

ка транспорта – «Курорт «Ангара».

Нас стало на одного меньше 
Ушел из жизни Виталий Белоколодов

Автопортрет, 1973 Роли актера В.К. Венгера
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Лабиринты судьбы 
Виктора Бронштейна


